

### “Diez años, diez desafíos”, un valioso aporte a la discusión pública de futuro



“Este libro trata de una década, una que aún no existe, pero que comenzará a existir mañana”. Así se define el libro “Diez años, diez desafíos”, editado por Bofill Escobar Silva Abogados para conmemorar el décimo aniversario del estudio.

El objetivo es aportar al debate público con la mirada de diez especialistas acerca de los desafíos y posibles conflictos que enfrentará nuestro país en los próximos años.

Se trata de una manera novedosa de celebrar el aniversario y que fue valorada transversalmente por quienes asistieron a su lanzamiento.

**José Miguel Benavente**, vicepresidente ejecutivo de la CORFO: “Celebro mucho la iniciativa. Es un aporte tremendo a la discusión que hoy tenemos en el país. Demuestra que esta no es cualquier oficina de abogados”.

**Claudia Bobadilla**, directora de Enel: “Es muy relevante que un estudio de abogados con la experiencia y trayectoria de Bofill Escobar Silva se preocupe de pensar el futuro en temas relevantes, porque lo que más necesitamos es pensar en el largo plazo”.

**Patricio Walker**, abogado y ex Senador: “El libro refleja de cuerpo entero el interés de este estudio legal en abrir espacios de discusión al más alto nivel respecto de las tendencias de futuro que se van desarrollando en el mundo y en nuestro país, con un compromiso público muy relevante”.



El libro puede ser descargado en el sitio web de Bofill Escobar Silva Abogados [www.besabogados.cl](http://www.besabogados.cl), o haciendo click [aquí](#).

### Los autores y sus propuestas

**Isabel Aninat: “Por una política migratoria para las décadas que vienen”**



La licenciada en Derecho y Máster en la Universidad de Columbia, Isabel Aninat, analiza los efectos de la migración en áreas como el mercado laboral, las relaciones sociales y el buen funcionamiento del Estado y sus instituciones. El desafío para la próxima década es que las nuevas olas de migración no se enfrenten con soluciones improvisadas, aisladas y poco sistémicas. Su propuesta es pensar el desafío migratorio con políticas públicas de mediano y largo plazo, para lo cual es indispensable analizar las tendencias y tomar en cuenta las proyecciones del mercado laboral interno y los cambios demográficos.

**Harald Beyer: “La urgente tarea de recuperar el dinamismo educacional”**



En su capítulo, el rector de la Universidad Adolfo Ibáñez y ex ministro de Educación, Harald Beyer, explica que para Chile es imprescindible la formación de capital humano de primer nivel, siendo un país con las puertas abiertas a la globalización, pero a la vez lejano geográficamente de los principales mercados internacionales. Nuestro sistema educacional, si bien es líder en la región, está muy lejos de los países desarrollados y no refuerza habilidades necesarias para el siglo XXI como el desarrollo socioemocional y cognitivo.

**Alejandra Bosch: “Un acuerdo verde para las ciudades”**



La directora del magíster en arquitectura del paisaje en la UC, Alejandra Bosch, propone una mirada al espacio público como un espacio identitario de la población, tanto en desarrollo de la vida urbana como mitigador del cambio climático. Frente al calentamiento global, la ciudad debe adaptarse a las nuevas necesidades y el diseño urbano debe otorgar un rol central a la naturaleza. Afirma que, si bien Chile va en buen camino, gracias a la promulgación en 2014 de la “Política Nacional de Desarrollo Urbano”, es necesario continuar los esfuerzos por diseñar una ciudad más equitativa y amigable para todos.

**Gonzalo Muñoz: “Crisis y oportunidad: integrando crecimiento y cuidado del medio ambiente”**



El “champion” de la ONU para el Cambio Climático de la COP 25, Gonzalo Muñoz, afirma en su ensayo que no es posible un desarrollo económico sostenible sin poner al medioambiente en el centro de la discusión. En esa perspectiva, se requiere desarrollar incentivos y marcos de acción por parte de los gobiernos y una firme voluntad ciudadana para llevarlo a cabo. No es viable la actitud de desestimar la evidencia científica sobre el cambio climático, afirma, aunque también se debe trabajar para que la conciencia ambiental no sea vista como contraria al crecimiento. Ambos objetivos no solo no son excluyentes, sino que “van de la mano”, como lo demuestra el auge de las energías renovables no convencionales. Lograr ese equilibrio es urgente, ya que Chile es especialmente vulnerable a estos efectos.

**Ernesto Ottone: “Los enigmas de la democracia en el siglo XXI”**



El conocido ensayista y académico Ernesto Ottone analiza cómo fortalecer la democracia considerando que nunca será perfecta y siempre habrá promesas incumplidas. Se trata de un conjunto de procedimientos y reglas, la última de las cuales, es que ninguna decisión puede anular las reglas anteriores. El “estallido social” de 2019 en Chile redujo las fuerzas moderadas y crecieron los extremos políticos. Como consecuencia, la atmósfera política se ha vuelto “rígida” y sin capacidad de lograr acuerdos en los principales problemas de la ciudadanía. En su opinión, solo si logramos reconstruir la cohesión social, Chile podrá fortalecer la democracia y entregar soluciones por sobre las disputas políticas.

**Pablo Ortúzar: “Chile y la trampa de los melios: la disputa hegemónica entre Estados Unidos y China”**



El antropólogo social de la Universidad de Chile y doctorado en teoría política de Oxford, Pablo Ortúzar, aborda la creciente rivalidad entre China y Estados Unidos, que se intensificará en Latinoamérica durante la próxima década. Ortúzar recurre a la historia de los melios, quienes vivían en una isla y se declararon neutrales en el enfrentamiento entre Atenas y Esparta, para ser más tarde

arrasados por los atenienses. Chile, explica, debe fortalecer los mecanismos para proteger su propia neutralidad frente a los grandes conflictos político-económicos entre ambas potencias. Aspectos como la corrupción, mala regulación y estancamiento económico solo favorecen a una dominación extranjera sobre el territorio. Fortalecer el estado de derecho, reformar el Estado y generar grandes acuerdos que fomenten el crecimiento de la clase media son algunas de las propuestas de Ortúzar.

**Carlos Peña: “El peligro de la identidad”**



El rector de la Universidad Diego Portales y columnista, Carlos Peña, pone su mirada en los movimientos identitarios, definidos como aquellos que defienden minorías. Lo que los caracteriza, según el autor, es que acentúan la diferenciación de su colectivo con el resto de la sociedad. En estos casos, dice, no se aboga por los derechos de cada individuo en su debida autonomía, sino que se argumenta en base a una teoría de identidad de grupo. Estas ideas fueron lo que llevaron al fracaso de la convención constitucional, y presentan uno de los principales desafíos para el debate democrático y legal del futuro, ya que son contrarias a la racionalidad común que nos une como humanidad. Desde el punto de vista político, concluye, la identidad socava la democracia, mientras que, en el ámbito legal, erosiona la idea de los derechos humanos.

**Iván Poduje: “La ocupación ilegal territorial e inmobiliaria: crimen organizado y violencia”**



Iván Poduje, arquitecto y columnista, desarrolla el peligro social que se esconde en las ocupaciones ilegales de terrenos que se han expandido a un ritmo descontrolado. Poduje describe que estamos ante la operación de mafias, especialmente de inmigrantes, que se dedican a la industria de vender suelo robado. Afirma que el Estado debe acelerar sustancialmente el proceso de construcción de viviendas sociales, para así llegar más rápido a las familias que lo necesitan, quitando suelo al crimen organizado que vive de esta ineficiencia institucional. Simultáneamente, explica, se debe apuntar a la desaparición de los campamentos, sea a través de acción municipal, labor de los particulares en la defensa de sus propios terrenos o la entrega por parte del Fisco de todos los terrenos fiscales para que estos sean destinados a la construcción de viviendas públicas.

**María “Cuky” Pérez: “Inteligencia artificial: un viaje de descubrimiento, innovación y transformación continua”**



Economista y científica de datos, Cuky Pérez define el 2023 como el año en que la inteligencia artificial dejó de ser una promesa futurista para convertirse en una realidad omnipresente. Se trata de un punto de inflexión para la humanidad. Tras revisar los principales hitos de esta historia, concluye que la inteligencia artificial generativa es una innovación de propósito general, como la electricidad o la informática, con capacidad para asumir múltiples tareas hasta ahora exclusivamente humanas. Propone la cautela, la ética y la transparencia como los pilares fundamentales en su desarrollo y aplicación.

**Carolina Torrealba: “Colaboración en una era de tendencias disruptivas”**



Carolina Torrealba, bióloga, vicerrectora en la Universidad Andrés Bello y ex subsecretaria de Ciencias, aborda los desafíos de la emergencia climática en curso. Tomando como base la evolución de la expectativa de vida al nacer y los múltiples desafíos que ella genera, concluye que estamos en un momento de cambio acelerado y disruptivo. Presenta como soluciones el desarrollo de nuevas lógicas de cooperación, con políticas públicas que impulsen el uso del conocimiento, las ciencias y el desarrollo tecnológico, con una mirada sistémica. Para el caso de Chile, los esfuerzos en investigación y desarrollo deben ser enfocados en áreas de estudio específicas, a diferencia del sistema actual donde no poseen orientación.



### Un año lleno de reconocimientos

Este año, Bofill Escobar Silva Abogados cumple su primera década de vida, diez años que han estado marcados por distinciones y reconocimientos.

En particular, este 2023 destacamos: Banda 1 en litigios y Relaciones en The Legal 500; Banda 1 en White Collar Crime en Chambers And Partners y The Legal 500; y Law Firm of the Year en Criminal Defense en Best Lawyers. Asimismo, nuestros socios y asociados recibieron distinciones en los más altos niveles en los rankings anteriores, destacándose el reconocimiento a Jorge Bofill como Lawyer of the Year en White Collar Crime, en The Legal 500.

